



Alberto Methol Ferré nació (31 de marzo de 1929) en Montevideo, República Oriental del Uruguay. Cursó sus primeros estudios en el Liceo Francés de Montevideo. Realizó estudios de Derecho v Filosofía en la Universidad de la República Oriental del Uruguay. Se jubiló siendo Subgerente de la Administración Nacional de Puertos. Perdió su cargo portuario durante la dictadura militar entre los años 1973-1985. Fue Secretario del Departamento de Laicos y luego Miembro del Equipo Teológico Pastoral del CELAM-Consejo Episcopal Latinoamericano desde 1974 a 1992. Participó en 1979 como Experto en Doctrina Social designado por el Vaticano en la Conferencia Episcopal de Puebla, México. Fue Miembro del Pontificium Pro Laicis del Vaticano en el primer período 1980-1984. Profesor del CLAEH (Centro Latinoamericano de Economía Humana del Instituto Artigas de la (cont.)

Índice

Presentation	11
Prólogo	13
Estudio Preliminar	17
Planteo	23
América Latina en el mundo según Felipe Herrera. Antología	29
¿Inactualidad del Estado-Nación?	49
Los Estados-Nación Industriales	57
El nacimiento del Estado Continental Moderno. Estados Unidos y la URSS	77
Las tres épocas de la globalización	89
Mercosur; significado y posibilidades	101
Anexo Entrevista al profesor Alberto Methol Ferré por Luis Vignolo	123
Itinerario de un uruguayo latinoamericano v universal (Biografía)	141

Presentación

En diferentes conversaciones con hombres y mujeres de la militancia coincidimos en señalar el alto grado de fragmentación en que se halla la cultura nacional y popular, producto de la ofensiva privatista y neoliberal que se enseñoreó sobre las naciones latinoamericanas en los ruinosos años 90.

Ante esa situación nos hemos propuesto terminar o al menos enfrentar ese estado de cosas que nos lleva al desencuentro más que a la unión; es por ello que hoy aúnan esfuerzos dos instituciones consustanciadas con el pensamiento nacional, el Sindicato Argentino de Docentes Privados (SADOP) y el Instituto Superior Dr. Arturo Jauretche (ISAJ) para editar un obra inédita del escritor uruguayo Alberto Methol Ferré.

La coedición de esta obra tiene un contenido simbólico pues reúne en ella a don Arturo Jauretche y a Methol Ferré, recreando así una amistad que dio origen a dos libros clásicos latinoamericanos, *Ejército y Política, la Patria Grande y la Patria Chica* (1958) y *Geopolítica de la Cuenca del Plata* publicado en nuestro país por el recordado editor Arturo Peña Lillo en 1973.

Es necesario señalar dos cuestiones de importancia respecto a estos dos hombres de Sudamérica. El Dr. Jauretche junto a los miembros de FORJA fueron el nexo entre los dos grandes movimientos nacionales y democráticos del siglo veinte, el yrigoyenismo y el peronismo.

Alberto Methol Ferré es el hijo intelectual de Luis Alberto de Herrera, iniciador del revisionismo histórico rioplatense, quien hermanado a Eduardo Víctor Haedo, y su indispensable labor parlamentaria, evitaron, a principios de la década de 1940, la instalación de bases norteamericanas en el Uruguay cuyo objetivo manifiesto era bloquear y monitorear de cerca al gobierno popular del General Juan Domingo Perón.

Otro de los méritos destacados de Methol es haber llevado al revisionismo de FORJA hacia una dimensión latinoamericana, imprescindible para la verdadera emancipación cultural que nos demanda el siglo XXI. No debemos definir a Arturo Jauretche y a Alberto Methol Ferré como intelectuales iluminados que contemplan la realidad de sus países desde púlpitos etéreos, sino desde la conciencia y el sentir de militantes de la Patria Grande, de Perón y de Herrera.

La razón de ser del Instituto Superior Dr. Arturo Jauretche se sustenta en la búsqueda y concreción de una revolución en el ámbito cultural-educativo; y hace ya siete años que decidimos -en la más absoluta de las soledades y sin ningún apoyo oficial- dar batalla en uno de los terrenos más sensibles para el poder: la formación de formadores.

Mientras otras instituciones han caído rendidas ante el imperio del pensamiento único y el vaciamiento ideológico que propone la posmodernidad, nuestra institución navega a contra corriente en busca de esa revolución que es, para explicarla en pocas palabras, la construcción de un docente nuevo, que pueda reunir solvencia epistemológica e historiográfica con un compromiso ético y humanista de la labor vinculando, desde ya, a una praxis de liberación nacional y continental.

Esta firme concepción que nos guía es, entonces, amparo lógico para este magno trabajo de Alberto Methol Ferré, un contemporáneo de la generación que rompió las cadenas del imperialismo cultural al decir de Juan José Hernández Arregui.

El Instituto Jauretche se nutre todos los días de esa vitamina que es el pensamiento nacional, popular y latinoamericano; pero también de la conducta de vida de estos intelectuales rioplatenses que dejaron testimonio a través de sus obras y de su compromiso.

De esta manera, hoy llegamos a ustedes con este nuevo libro que esperamos puedan disfrutar –como nosotros– pues está en plena sintonía con las nuevas gestas de liberación puestas en marcha en toda nuestra América.

Prof/Lic. Marco A. Roselli
Director
Instituto Superior
Dr. Arturo Jauretche

Historiador, geopolítico, teólogo, filósofo, docente, en suma un pensador de la América Latina verdadera, con un nivel de máxima originalidad y permanente innovación, sin dogmatismos, inquieto siempre, donde el núcleo de pensamiento y acción pasa en el cómo ir armando las estrategias de la causa Nacional siempre, la Nación Latinoamericana.

El Methol de los últimos veinte años se ha concentrado en el Mercosur, ratificando su fundamento último de toda su vida. Pero un Mercosur que vaya más allá de la economía. Un Mercosur que no termine en una mera institucionalización de organismos supranacionales en forma hueca.

Un Mercosur que tiene sentido, si se Îleva a cabo a partir de una profunda revolución cultural, conducente al Estado Continental industrial sudamericano.

El libro que presentamos es un trabajo de Methol Ferré del año 2001 que lleva el título LOS ESTADOS CONTINENTALES Y EL MERCOSUR donde aparece con claridad el geopolítico que eleva al nivel de teoría al Estado Continental, desde el núcleo teórico al derrotero de la praxis en una actualización fundamental de Perón y que se completa con un profundo reportaje realizado por Luis Vignolo, de gran importancia, porque Methol reactualiza a partir de los acontecimientos —Comunidad Sudamericana, el ingreso y rol de Venezuela en el Mercosur, el Estado Ciudad y su pasaje al Estado Continental— su escrito del año 2001.

Este libro, parafraseando a Don Arturo Jauretche en el Prólogo al libro de Methol GEOPOLÍTICA DE LA CUENCA DEL PLATA, nos dice que esta pequeña obra ocupa poco lugar en la biblioteca y mucho en la cabeza, porque como verdadero Maestro que es, el querido amigo Methol nos ayuda en esta obra a pensar, que la única misión que nos queda nada más pero nada menos, consiste en luchar día a día, la batalla por la segunda independencia de Nuestra América al decir de José Martí.





